

**10 17 2013 La Prensa**

### **Crisis mundial afecta precios de alimentos**

Las oscilaciones del mercado internacional influyeron en el incremento del precio de algunos productos como el azúcar y la harina, de acuerdo con un informe elaborado por el Ministerio de Desarrollo Rural correspondiente a los primeros días de octubre. En el caso del trigo (suministro de la harina), por ejemplo, se registró una subida debido al incremento de la demanda de países como China y Brasil, mientras que el azúcar presentó una tendencia al alza debido a que disminuyó la oferta de países productores.

Ambos productos registraron un incremento en el mercado nacional de entre 20 y 30 bolivianos, por lo que el Gobierno amenazó a las empresas azucareras a suspender las exportaciones en caso de que no se regularice su precio en el mercado interno. El Ejecutivo también anunció que este fin de semana, Emapa venderá harina a Bs 70 la arroba, además de facilitar a los gremialistas la importación de unos ocho mil quintales del producto peruano.

El informe del Observatorio Agroambiental del 7 de octubre señala que se mantuvo el precio del arroz, pero no del azúcar "porque estaría llegando al mercado un nuevo stock con otros precios más altos, porque los ingenios azucareros tendrían compromisos con los productores de caña de azúcar", mientras que en el caso de la harina hay una subida en La Paz "por bajar la oferta". En el análisis del mercado internacional, el informe indica que se registró una subida del precio del trigo en el mercado de Chicago "debido al incremento de la demanda por parte de China y el Brasil". Respecto al precio del azúcar indica que en el mercado de Londres y de Nueva York su precio "tiene una tendencia hacia el alza, debido a que disminuyó la oferta en el mercado por países productores originando que el precio se incremente".

El informe también se refiere a una caída en los precios del maíz amarillo, una estabilidad en el arroz popular, pero un incremento del kilo de tomate en la ciudad de La Paz de un 33,3%, debido a una reducción en el abastecimiento. En los últimos días, el precio del tomate subió hasta en cuatro bolivianos la libra, mientras que en zonas como Cuarto Centenario, en el ingreso a Alto Obrajes, las amas de casa denunciaron que llegó a cotizarse hasta en ocho bolivianos.

En el caso de la papa, el informe indica que subió en un 11,2% en la ciudad de La Paz y en todo el eje troncal "por bajar el abastecimiento", y que el producto ingresa de Morochata, Bellavista, Pojo y Mizque.

### **Diputados aprueban proyectos productivos**

La Cámara de Diputados aprobó el proyecto de ley que permitirá la puesta en práctica de tres programas productivos para fortalecer al sector agropecuario, especialmente para impulsar la producción de frutas, hortalizas y la cría de vacas, llamas y ovejas.

La norma establece que se priorizará el apoyo económico a los pequeños y medianos empresarios, además de que se establecerán los mecanismos de financiamiento para su ejecución, todo con el fin de garantizar la seguridad y soberanía alimentaria para beneficiar a la población.

La norma busca impulsar el desarrollo rural integral sustentable, por lo que será el Tesoro General de la Nación (TGN) la institución que desembolsará los recursos para financiar los tres programas.

Cada programa requerirá un financiamiento de 69 millones de bolivianos, lo que genera un total de Bs. 207 millones.

El Ministerio de Desarrollo Rural podrá gestionar recursos de otras fuentes de financiamiento interno o externo, previo cumplimiento de ciertas exigencias. Los recursos económicos serán desembolsados en función al plan de implementación y cronogramas de ejecución de cada actividad. El dinero será asignado a través de servicios financieros, proyectos de inversión pública, transferencias públicas y privadas en especie o efectivo y hasta un 7% del monto asignado a cada programa para los gastos operativos. El Ministerio de Desarrollo Rural tendrá la

facultad de seleccionar y suscribir contratos de administración y prestación de servicios financieros con entidades de intermediación financiera reguladas por el Estado.

## LA RAZON

# FAO: Bolivia bajará inseguridad alimentaria al 17% hasta 2015

Informe. Entre 2011 y 2013, las personas subnutridas en el país son 2,2 millones

## Prevalencia de la subnutrición en todo el país

En el periodo 2008-2010 el número de personas subnutridas alcanzaba a 2,7 millones, mientras que entre 2011 y 2013 disminuyó a 2,2 millones.



Info subnutrición en Bolivia.

**La Razón** / Aline Quispe / La Paz

00:35 / 17 de octubre de 2013

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) prevé que Bolivia disminuirá hasta 2015 la inseguridad alimentaria de su población al 17%. De 2011 a 2013, el número de personas subnutridas llegaba a 21,3%. Así lo informó el representante de la FAO en Bolivia, Crispim Moreira, en el marco del Día Mundial de la Alimentación, que se celebró el miércoles.

El informe “El estado de la inseguridad alimentaria en el mundo 2013”, elaborado cada año por la FAO, el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA), establece que en el país, en el periodo 2011-2013, el número de personas subnutridas alcanzaba a 2,2 millones, lo que representa el 21,3% de su población total.

Moreira dijo que en el informe, publicado el 30 de septiembre, se verificó que Bolivia se acerca a su meta que es reducir hasta 2015 el número de personas en situación de inseguridad alimentaria al 17% de su población.

“Ya hay un progreso (...) Nosotros creemos que si el país sigue profundizando (sus políticas) (es) seguro y tenemos la esperanza de que en 2015 Bolivia va a lograr la meta prevista”. Recordó que en 2010 la FAO y el país firmaron un convenio para ejecutar un programa por cinco años sobre las políticas de seguridad alimentaria.

En ese marco, el representante precisó que dentro del programa una de las prioridades del país es subir la producción de alimentos estratégicos como el trigo, el maíz y la papa, además de fortalecer el trabajo de la estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) para que Bolivia tenga un sistema público de almacenamiento de productos.

“También se debe institucionalizar el sistema de producción ecológica que ya existe, fortalecer la agricultura familiar con compras estatales y además se debe subir el consumo de alimentos sanos en el desayuno escolar”, sostuvo Moreira, quien recordó que el próximo año se celebra el Año Internacional de la Agricultura Familiar.

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, explicó que la reducción de la inseguridad alimentaria en el país se debe a que el Ejecutivo ha implementado programas y proyectos para los sectores “más empobrecidos”. “Hoy sin descartar los trabajos que se realizan con los agroindustriales se han priorizado los programas de transferencia directa para las diferentes actividades agrícolas y eso ha permitido mejorar nuestra economía y nuestra alimentación”.

La autoridad afirmó que los cinco ejes que desarrolla el Gobierno para garantizar la seguridad alimentaria con soberanía y generar excedentes son: la titulación de tierras, el mejoramiento genético de las semillas, la dotación de infraestructura productiva, el seguro agrario y la transformación de productos con valor agregado.

### **Soberanía alimentaria**

Moreira dijo que Bolivia puede lograr la soberanía alimentaria porque cuenta con un marco legal, organización administrativa, firmas públicas, presupuesto y control social.

### **Feria busca concienciar a gente sobre alimentación**

*Juan Mejía*

El Consejo Departamental de Alimentación y Nutrición (Codan) hizo ayer una feria para concienciar a la población sobre el potencial que tiene Oruro como región productora de alimentos nutritivos y orgánicos, además de la importancia de ingerirlos para tener una vida sana. La actividad se efectuó por el Día Mundial de la Alimentación.

El responsable del Codan, Ronald Vallejos, indicó que la toma de conciencia sobre tener una vida saludable es un proceso largo, pero se debe lograr dicha actitud pues la meta es reducir el hambre, los índices de desnutrición y lograr la seguridad alimentaria.

Precisó que Oruro es una región rica en la producción de alimentos nutritivos y sanos como la quinua, que tiene un alto valor en proteínas, y la papa, que contiene hierro y zinc. También la carne de llama, que tiene un alto valor nutritivo, el amaranto, la cañahua y otros productos.

### **FAO: Bolivia bajará inseguridad alimentaria al 17% hasta 2015**

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) prevé que Bolivia disminuirá hasta 2015 la inseguridad alimentaria de su población al 17%. De 2011 a

2013, el número de personas subnutridas llegaba a 21,3%. Así lo informó el representante de la FAO en Bolivia, Crispim Moreira, en el marco del Día Mundial de la Alimentación, que se celebró el miércoles.

El informe “El estado de la inseguridad alimentaria en el mundo 2013”, elaborado cada año por la FAO, el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA), establece que en el país, en el periodo 2011-2013, el número de personas subnutridas alcanzaba a 2,2 millones, lo que representa el 21,3% de su población total.

Moreira dijo que en el informe, publicado el 30 de septiembre, se verificó que Bolivia se acerca a su meta que es reducir hasta 2015 el número de personas en situación de inseguridad alimentaria al 17% de su población.

“Ya hay un progreso (...) Nosotros creemos que si el país sigue profundizando (sus políticas) (es) seguro y tenemos la esperanza de que en 2015 Bolivia va a lograr la meta prevista”. Recordó que en 2010 la FAO y el país firmaron un convenio para ejecutar un programa por cinco años sobre las políticas de seguridad alimentaria.

En ese marco, el representante precisó que dentro del programa una de las prioridades del país es subir la producción de alimentos estratégicos como el trigo, el maíz y la papa, además de fortalecer el trabajo de la estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) para que Bolivia tenga un sistema público de almacenamiento de productos.

“También se debe institucionalizar el sistema de producción ecológica que ya existe, **fortalecer la agricultura familiar con compras estatales** y además se debe subir el consumo de alimentos sanos en el desayuno escolar”, sostuvo Moreira, quien recordó que el próximo año se celebra el Año Internacional de la Agricultura Familiar.

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, explicó que la reducción de la inseguridad alimentaria en el país se debe a que el Ejecutivo ha implementado programas y proyectos para los sectores “más empobrecidos”. “Hoy sin descartar los trabajos que se realizan con los agroindustriales se han priorizado los programas de transferencia directa para las diferentes actividades agrícolas y eso ha permitido mejorar nuestra economía y nuestra alimentación”.

**La autoridad afirmó que los cinco ejes que desarrolla el Gobierno para garantizar la seguridad alimentaria con soberanía y generar excedentes son: la titulación de tierras, el mejoramiento genético de las semillas, la dotación de infraestructura productiva, el seguro agrario y la transformación de productos con valor agregado.**

## **Soberanía alimentaria**

Moreira dijo que Bolivia puede lograr la soberanía alimentaria porque cuenta con un marco legal, organización administrativa, firmas públicas, presupuesto y control social.

## **Feria busca concienciar a gente sobre alimentación**

*Juan Mejía*

El Consejo Departamental de Alimentación y Nutrición (Codan) hizo ayer una feria para concienciar a la población sobre el potencial que tiene Oruro como región productora de alimentos nutritivos y orgánicos, además de la importancia de ingerirlos para tener una vida sana. La actividad se efectuó por el Día Mundial de la Alimentación.

El responsable del Codan, Ronald Vallejos, indicó que la toma de conciencia sobre tener una vida saludable es un proceso largo, pero se debe lograr dicha actitud pues la meta es reducir el hambre, los índices de desnutrición y lograr la seguridad alimentaria.

Precisó que Oruro es una región rica en la producción de alimentos nutritivos y sanos como la quinua, que tiene un alto valor en proteínas, y la papa, que contiene hierro y zinc. También la carne de llama, que tiene un alto valor nutritivo, el amaranto, la cañahua y otros productos.

**ERBOL**

Jueves, Octubre 17, 2013 - 19:53

Una familia utiliza 35% de sus ingresos

## **Bolivia es soberana en 28 productos de canasta familiar**



Bolivia es autosuficiente en 28 productos alimenticios de la canasta familiar y otros 300 los importa, señala un informe del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) en base a los datos de Instituto Nacional de Estadística (INE). La Fundación Jubileo reportó que de 2006 a septiembre de 2013, los alimentos aumentaron en precio en 101 por ciento.

En un sondeo realizado por Erbol se evidenció que las amas de casa gastan el doble que hace unos años atrás en las compras del mercado. Las entrevistadas coincidieron que los alimentos subieron casi el doble, y en las últimas semanas mucho más. “Antes yo iba al mercado con 300 bolivianos y llegaba a mi casa con 5 bolsas llenas, ahora con 450 sólo llevo tres”; “es imposible ahora comprar todo lo que necesitas”, fueron las recurrentes expresiones de las entrevistadas.

El Ejecutivo señaló que los fenómenos climatológicos de los últimos meses, como la nevada, granizada y sequía, afectaron a los cultivos y causaron la posterior elevación de los precios. La inflación acumulada hasta septiembre de 2013 fue de 5,65 por ciento, cifra mayor al 4,8 por ciento estimado por el gobierno para esta gestión.

De los 112 productos de la clasificación Alimentos y Bebidas no Alcohólicas, 28 son productos no importados y producidos en el país, indicó Jimena León, Jefa de la Unidad de Estadística del IBCE.

“Son productos que se producen casi en su totalidad en Bolivia, como la carne de llama, chuno, tunta, quinua, productos bolivianos que en otros países no hay”, declaró.

Productos con soberanía en Bolivia (IBCE)			
Empanadas	Panza de res	Pomelo	Repollo
Chambergo	Milanesa de silpancho	Papaya	Papaliza
Quinua	Charque	Sandía	Oca
Carne de res molida	Salchicha	Chirimoya	Chuño
Hueso de res	Leche de Soya	Lechuga	Tunta
Carne de llama	Naranja	Acelga	Perejil
Hígado	Mandarina	Zapallo	Coca

### Los pobres gastan más en alimentos

Bruno Rojas, investigador del Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (CEDLA), indicó que una familia de cuatro miembros con un ingreso de 1.500 bolivianos al mes gasta en promedio el 35 por ciento de sus recursos en comida, en tanto que una con ingresos iguales o menores a 1.200 bolivianos dispone el 50 por ciento para la alimentación.

En las ciudades de La Paz, Cochabamba, Santa Cruz y El Alto “se estima que entre 30 a 35 por ciento del ingreso familiar en general está destinado a la alimentación (...). Hay que tomar en cuenta que estos porcentajes están en referencia a ingresos y salarios bajos”.

“Un 25 por ciento sumaría transporte y vestido, el resto, 40 por ciento, se distribuye en salud, educación, servicios básicos como luz y agua, alquiler”, agregó el especialista.

De acuerdo a otras investigaciones, indicó Rojas, los trabajadores con ingresos más bajos destinan un mayor porcentaje de sus recursos para los alimentos; “podrían llegar hasta el 45 o al 50 por ciento”.

“Casi la mitad de sus ingresos dedican a alimentos, estamos hablando del 20 por ciento de la población ocupada más pobre, es decir trabajadoras del hogar, operarios, ayudantes de pequeñas empresas, vendedores, promotores, impulsadores, una población donde los ingresos son bajos, nos referimos a los que ganan por debajo del salario mínimo nacional”, apuntó.

En ese sentido puntualizó que el país está frente a un panorama de “salarios precarios e ingresos precarios” pese a los esfuerzos que hace la familia por buscar otras formas de ingresos. “El 95 por ciento de la población ocupada gana por debajo de una canasta básica familiar que fue estimada el año 2011 en 4.531 bolivianos, sólo un 5 por ciento gana por encima de ese monto”, refirió.

### Priman los carbohidratos

Evelyn Cerruto, Jefa de la Unidad de Alimentación y Nutrición del Ministerio de Salud, advirtió que la alimentación de los bolivianos es sumamente abundante en carbohidratos

y escasa carnes, frutas y verduras. Identificó esta situación como el principal problema para las “anemias nutricionales”.

“La alimentación de la población boliviana en general es híper hidrocarbonada, esto quiere decir que los bolivianos consumimos muchos alimentos ricos en carbohidratos como arroz, papa, fideos, y justamente son alimentos que no tienen vitaminas ni minerales, en todo caso lo que se recomienda es que se consuma al día mínimamente tres frutas y un plato de verduras, y aumentar el consumo de productos derivados de la leche y carnes”, señaló.

Agregó que el problema de la salud pública en el país es por el bajo consumo de alimentos proteicos que otorgan los cárnicos. “La población que consume por la mañana un té con pan y al medio día un ají de fideo, en ese tipo de comidas no hay frutas y no hay verduras y es una deficiencia que tenemos en nuestra alimentación”, advirtió.

“Nuestro consumo en alimentos ricos en vitaminas A y hierro es poco, se consume poca zanahoria, poco zapallo, poca carne, eso nos muestran los estudios, y ha conllevado a que la prevalencia de anemias en grupos vulnerables se alta”, apuntó.

La especialista dijo que en líneas generales lo recomendable para mantener una buena nutrición a través de la alimentación es: “en el desayuno consumir un cereal que puede ser un pan de soya, una taza de leche y una fruta: a media mañana puede ser un vaso de yogurt o una fruta; en el almuerzo tratar de que haya un mayor aumento en el consumo de verduras y carne de res o pollo; en la tarde más que tomar un té hay que mejorar la calidad con Apis o leches con algún cereal; y, en la noche algo ligero como una ensalada de vainitas y zanahoria, con bife o pollo”.